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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Fundação destina mais de R$ 620 
mil para projetos de universidades
Recursos financiarão estudos na área de sustentabilidade e qualidade de 

vida desenvolvidos pela UTFPR e Unioeste. PÁG. 3

3º BPM homenageia 
Coronel Sarmento

A solenidade em homenagem ao Patrono da PM foi realizada na manhã de 
terça-feira (17), e contou com a presença de autoridades. PÁG. 10

Massa de ar polar despenca 
temperaturas e neve é 
registrada na região

A previsão de frio atípico para esta semana se concretizou nessa terça-feira (17) em várias regiões do 
Brasil, inclusive no Paraná. Em Palmas (PR), houve ocorrência de neve durante a tarde, assim como em 
Santa Catarina. Pato Branco (PR) registrou 7ºC às 6h, no centro da cidade (foto). Chegada de ciclone 
ao continente e massa de ar polar devem manter temperaturas baixas até o fim de semana. PÁG. 7

IDR-PR realiza 
jornada 
tecnológica de 
agroecologia

CIDADE

REGIONAL

ECONOMIA

Com o objetivo de diminuir 
o impacto ambiental e de 
custos para agricultores 
familiares, oficina foi 
realizada para ensinar sobre 
o uso de biofertilizantes 
e outros controles 
alternativos de insetos e 
doenças. PÁG. 4

Vitorino inicia 
programação 
de combate ao 
abuso contra a 
criança PÁG. 5

Divulgação

Vilson Bonetti

MP muda tabela 
do preço do frete 
rodoviário de 
carga PÁG. 6
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Alep
“O Paraná tem todas as condições his-

tóricas de iniciar um movimento do povo 
brasileiro”. A afirmação foi feita pelo geólo-
go ex-diretor de exploração e produção da 
Petrobras, de 2003 a 2012, Guilherme Es-
trella, durante a audiência pública “O Pré-
-Sal e a Petrobras no Paraná”, na manhã des-
sa terça-feira (17).  

O evento promovido pela bancada de 
Oposição da Assembleia Legislativa do Pa-
raná (Alep) reuniu lideranças sindicais e au-
toridades que discutiram ações para mobi-
lizar a população contra a privatização da 
empresa, intenção aventada pelo presiden-
te Jair Bolsonaro nesta semana.

Presidida pelo deputado Arilson Chiora-
to (PT), a audiência pública expôs o que foi 
classificado pelos participantes como equí-
vocos na atual política de desenvolvimen-
to energético. “A Petrobras foi desmontada. 
Temos a possibilidade de retomar nossa im-
portância com exploração de nossas rique-
zas com distribuição de renda”, afirmou Gui-
lherme Estrella.

De acordo com ele, “o Paraná tem o 
exemplo da Copel, um movimento do povo 
paranaense com mais de 100 entidades mo-
bilizadas para evitar a privatização da em-
presa”. Para o deputado Arilson Chiorato, a 
venda de unidades da Petrobras no estado 
foi danosa ao desenvolvimento econômico e 
social do estado.

“Tínhamos a fábrica de fertilizantes e a 
refinaria de Araucária, mas elas foram fe-
chadas para que os estrangeiros tivessem 
menos concorrência. A economia parana-
ense entrou em queda e esta importância 
precisa ser retomada. Temos uma defesa 
nacionalista da Petrobras, do Pré-sal e do 

povo”, afirmou.
O raciocínio foi acompanhado pela de-

putada Luciana Rafagnin (PT). Ela questio-
nou os motivos de se propor a privatização 
da Petrobras. “É a empresa que mais recolhe 
impostos à União, que mais investe em saú-
de e educação. Precisamos conscientizar o 
povo sobre a importância dela para o povo 
brasileiro”, disse.

Segundo o deputado Professor Le-
mos (PT), “75% dos lucros do Pré-sal se-
riam destinados à educação e saúde, áre-
as essenciais. Ao privatizar a empresa, 
estes recursos serão perdidos”, lamentou. 
“É preciso defender a Petrobras e que ela 

refine mais petróleo no Brasil com pre-
ços justos e não os exorbitantes de hoje”, 
destacou.

Já o deputado Requião Filho (PT) fa-
lou de decisões que seriam contrárias ao 
interesse nacional. “O preço do combus-
tível é fundamental para um país que tem 
o modal rodoviário como o principal para 
seu desenvolvimento. A Petrobras é fun-
damental para o controle econômico do 
país”, frisou.

O deputado Tadeu Veneri (PT) falou do 
processo pelo qual a Petrobras estaria atra-
vessando. “A desconstrução é danosa à po-
pulação na privatização da empresa. Este 

processo todo se iniciou com a operação La-
va-Jato, vender as reservas petrolíferas do 
Pré-sal a grupos internacionais”, criticou o 
parlamentar.

Segundo o ex-governador Roberto Re-
quião, “é preciso uma mobilização como fez 
Getúlio Vargas, com a campanha O Petró-
leo é Nosso. A saída é uma medida provisó-
ria do governo que elimine a oposição in-
fraconstitucional de a Petrobras ser uma 
empresa pública. Outra pode estabelecer a 
administração de preços à nova administra-
ção da empresa”, listou, reforçando que é 
necessária pressão popular pelas medidas.

Sindicatos
Representantes sindicais dos trabalha-

dores da Petrobras expuseram as dificul-
dades que as diversas categorias de em-
pregados da empresa enfrentam. Para 
Alexandro Guilherme Jorge, presidente do 
Sindicato dos Petroleiros do Paraná e San-
ta Catarina (Sindipetro PR/SC), baixar os 
preços dos combustíveis só dependem de 
decisão política.

“A paridade de importação é um crime 
contra o povo brasileiro. É politica de esta-
do e não adianta trocar presidente da Petro-
bras. Já se passaram três presidentes que a 
nós, trabalhadores, não disseram a que vie-
ram. Não sabemos o que será o dia de ama-
nhã em nossas unidades”, explicou.

Para Márcio Kieller, presidente CUT Pa-
raná, a Petrobras, está sendo administra-
da sob a ótica do mercado. “Precisamos de 
transformação e ela virá do conhecimento 
da sociedade sobre esta importância. A em-
presa não é responsável pela alta do preço 
da gasolina, isto é responsabilidade do go-
verno federal”, afirmou.

Parlasul aprova acordo para limitar cobrança de roaming internacional
Agência Senado

A Comissão da Representação Brasilei-
ra no Parlamento do Mercosul (Parlasul) 
aprovou, n a terça-feira (17), o acordo inter-
nacional para limitar a cobrança por servi-
ços de roaming entre países do bloco (MSC 
508/2019). 

O texto seguirá para avaliação dos ple-
nários da Câmara dos Deputados e do Se-

nado, na forma de um projeto de decreto 
legislativo (PDL).

O Acordo para a Eliminação da Cobran-
ça de Encargos de Roaming Internacional 
aos Usuários Finais do Mercosul, firmado 
em 2019, prevê que as operadoras cobrem 
dos usuários que utilizarem esse serviço 
no território de outro país do Mercosul os 
mesmos preços cobrados em seu próprio 

país, conforme a modalidade e plano con-
tratado pelo cliente.

Cada país deverá adotar medidas que 
garantam a transparência dos preços, mi-
nimizem barreiras ao uso de alternativas 
tecnológicas ao roaming internacional, 
criem mecanismos de solução de contro-
vérsias entre operadoras na aplicação do 
instrumento e garantam a equivalência 

na qualidade do serviço aos usuários na-
cionais e aos  usuários   em    roaming   
internacional.

O instrumento cria ainda um comitê de 
coordenação técnica, composto por repre-
sentantes dos países do Mercosul e destina-
do a supervisionar o cumprimento do pac-
tuado e a estabelecer um cronograma para 
sua implementação efetiva.

Mobilização paranaense contra a privatização da 
Petrobras é debatida em audiência pública

Dálie Felberg/Alep

“Precisamos conscientizar o povo sobre a importância da Petrobras para os brasileiros”, disse a 
deputada Luciana Rafagnin
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Polo industrial
O ex-líder do governo na Assembleia Legislativa do 

Paraná e pré-candidato a deputado estadual Hussein 
Bakri (PSD), destacou os investimentos para estruturar o 
Distrito Industrial de Ponta Grossa e as ações voltadas 
para o desenvolvimento da região. “O confirmado pelo 
Governo do Estado, com apoio da prefeitura municipal, 
mais de R$ 18 milhões de reais para a infraestrutura da 
área industrial de Ponta Grossa. Uma grande conquista 
que vai beneficiar do empresário ao trabalhador”, disse.

Telas da Inovação
O Governo do Estado apoia o programa Teias da Ino-

vação, iniciativa do Ministério da Ciência, Tecnologia e 
Inovações. A iniciativa consiste em uma série de encon-
tros voltados aos ecossistemas de inovação brasileiros. O 
próximo evento será realizado nesta quinta-feira (19), no 
Parque Científico e Tecnológico de Biociências (Biopark), 
em Toledo, com a presença do ministro Paulo Alvim.

Violência e preconceito
O deputado estadual e pré-candidato ao Senado, Guto 

Silva, participou da audiência pública na Assembleia Le-
gislativa que tratou de violência contra a comunidade 
LGBTQIA+. “Este é um assunto em que precisamos nos po-
sicionar e defender os direitos. Os números no Brasil são 
alarmantes e precisamos de ações para punir os agresso-
res e acolher as vítimas. Com amparo legal e leis severas 
contra crimes de violência e preconceito”, afirmou.

Beira da cassação
O presidente da Câmara Municipal de Curitiba, Tico 

Kuzma (PRos, levou a plenário a decisão da Comissão de 
Ética e Decoro Parlamentar para a cassação do vereador 
Renato Freitas (PT), acusado de comandar a invasão da 
Igreja da Ordem em 5 de fevereiro e marcou uma sessão 
extraordinária para esta quinta-feira, 19.

Substituição
Focando a eleição de 2022, mas com o olhar volta-

do para a de 2024, o MDB de Curitiba tem um novo pre-
sidente, Zeca Melo. O advogado Rogério Carboni assumiu 
em abril a secretaria de Justiça, Família e Trabalho, pe-
dindo licença da presidência do partido. Zeca Melo segue 
com a missão de reorganizar as zonais, levar os partidos 
para os 75 bairros e trazer filiados para a construção de 
uma chapa de vereadores competitivas para 2024 e en-
contrar um nome para disputar o Palácio 29 de Março.

Sonho impossível
Boca Aberta, ex-deputado federal, com base eleitoral 

em Londrina, anda pregando que será candidato a gover-
nador pelo Agir na eleição de 2 de outubro. Na semana 
passada, Boca Aberta foi a um cartório para mostrar que 
está na corrida para ser indicado à vaga, mesmo com a in-
certeza de se ele pode disputar devido a perda de manda-
to na Câmara Municipal de Londrina.

Município adquire terreno para a construção do Condomínio do Idoso

Assessoria
A Prefeitura de Pato 

Branco já adquiriu o ter-
reno para a construção do 
Condomínio do Idoso. A as-
sinatura da escritura foi re-
alizada nesta segunda-feira 
(16). Ao todo, foram inves-
tidos R$ 2.380.715,40, em 
um espaço de 17 mil metros 
quadrados.

“Desse total, uma parte 
será destinada para a cons-
trução do condomínio e o 
restante iremos analisar no 
que poderá ser utilizado, es-
cola, creche ou afins”, expli-
ca o prefeito de Pato Bran-
co, Robson Cantu.

Agora os trâmites se-
guem para o convênio com 

o Governo do Estado do Pa-
raná, por meio da Compa-
nhia de Habitação do Para-
ná (Cohapar). O terreno está 
localizado na Rua São José, 
no bairro Santo Antônio.

O Condomínio do Ido-
so dá prioridade para ido-
sos em situação de vulne-
rabilidade social de baixa, 
média e alta complexida-
de, atendendo todas as es-
pecificidades, com rampas 
de acessibilidade, academia 
de terceira idade e pátio de 
convivência.

As informações para se 
candidatar a vaga podem 
ser obtidas no Departamen-
to de Habitação, na Secreta-
ria de Assistência Social.

Assessoria
Dando continuidade ao 

Plano Especial de Urbaniza-
ção (PEU) do Eixo Estrutu-
ral da BR 158, a equipe da 
Secretaria de Planejamen-
to Urbano de Pato Branco 
está com a consulta pública 
aberta para que os muníci-
pes possam contribuir com 
sugestões de propostas.

A consulta está dispo-
nível pelo link https://pato-
branco.pr.gov.br/peu-eixo-
-estruturante-158/ e segue 
aberta até o dia 25 de maio. 
Também estão disponíveis 
para a população poder con-
sultar e conhecer todos os 
estudos e documentos ela-
borados pela equipe técnica 
da Secretaria.

“É importante a parti-
cipação da população nes-
se processo, pois visa a re-
estruturação, conectando 
com as demais regiões do 
município, além do desen-
volvimento da região, com 
novas empresas, residên-
cias, áreas de lazer e ou-
tros”, frisa o secretário de 
Planejamento Urbano, Gil-

mar Tumelero.
Esta é a segunda etapa 

do Plano, que tem como ob-
jetivo auxiliar de forma or-
denada no desenvolvimento 
do município, com soluções 
que atendam as necessida-
des gerais da população nos 
quesitos mobilidade urbana, 
habitação, uso e ocupação 
do solo e meio ambiente.

Comunidade pode contribuir com propostas para plano de urbanização

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

A Fundação Araucária 
destinará mais de R$ 620 
mil para o desenvolvimen-
to de projetos relacionados 
a sustentabilidade e quali-
dade de vida, por pesquisa-
dores dos campi da UTFPR e 
da Unioeste na região.

O anúncio do repas-
se foi formalizado na tarde 
desta terça-feira (17), em 
um evento realizado na Uni-
versidade Tecnológica Fede-
ral do Paraná (UTFPR), cam-
pus Pato Branco, e reuniu 
representantes das entida-
des e instituições de ensino 
envolvidas.

Os recursos foram via-
bilizados por meio de um 
projeto articulado pelas 
universidades e parceiros e 
inscrito na Fundação Arau-
cária. Mais precisamente, 
serão R$ 624.500,00 des-
tinados a pesquisas em 
três subgrupos: Pato Bran-
co, Francisco Beltrão e Dois 
Vizinhos.

Além das universidades, 
os projetos contam ainda 
com a participação de agen-
tes e entidades como o IDR-
-PR, Embrapa, Assessoar, 
UEL, UFPR, Unicamp, USP, 
Fiocruz e diversas outras do 

Brasil e do exterior.
Ainda conforme o pro-

jeto, pelo menos 70 pes-
quisadores estarão envol-
vidos nas iniciativas, que 
abrangem as áreas de de-
senvolvimento sustentável, 
agricultura e agronegócios, 
biotecnologia e saúde, ener-
gias renováveis, sociedade 
educação e economia.

De acordo com o Nilceu 
Deitos, gerente de projetos 
da Fundação Araucária, a 
viabilidade dos recursos se 
deu por conta da atuação 
local dos chamados Novos 
Arranjos de Pesquisa e Ino-
vação (Napi). “A comunida-

de acadêmica se articulou 
de forma excepcional jun-
to com o Sistema Regional 
de Inovação, e tem conse-
guido apresentar propostas 
de muita qualidade. Havia 
um recurso disponível, e de 
forma muito eficiente foram 
pensados alguns projetos 
nessa área, nós avaliamos 
e agora estão sendo repas-
sados os recursos para que 
eles sejam executados”, co-
mentou o gerente, a respei-
to da articulação.

Projetos
De acordo com o tex-

to, em linhas gerais os ob-

jetivos dos projetos são: “1 
- Utilizar técnicas biotecno-
lógicas e de bioprospecção 
de moléculas naturais, sus-
tentáveis, para mitigar im-
pactos ambientais e melho-
rar a saúde da população; 2 
- Estudar e desenvolver téc-
nicas e tecnologias voltadas 
à geração e gerenciamento 
de energia elétrica sustentá-
vel, em especial fotovoltaica, 
em nível de distribuição; 3 - 
Viabilizar tecnologias para 
sistemas agrobioalimenta-
res orgânicos, desde o sis-
tema produtivo de grãos 
orgânicos até a cadeia de pro-
cessamento dos alimentos.

Mais de R$ 620 mil são repassados para 
projetos de universidades da região

Repasse foi apresentado nessa terça-feira, na UTFPR
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Atendente de lojas
Auxiliar de almoxarifado

Auxiliar de estoque
Corretor de imóveis PJ

Auxiliar de linha de produção
Auxiliar de logística

Balconista de crediário 
Caixa de loja

Cozinheiro de restaurante
Recepcionista de hotel

Vendedor interno

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
(IDR-PR) Polo Regional de 
Pesquisa e Inovação de Pato 
Branco realizou, nesta terça-
-feira (17), a 3ª Jornada Tec-
nológica da Agroecologia.

O evento é uma parce-
ria entre o instituto e a Uni-
dade Mista de Pesquisa e 
Transferência de Tecnolo-
gia (UMIPTT), em pesquisa 
no Sudoeste entre agricultu-
ra orgânica e agroecológica.

A oficina abordou, du-
rante aula prática, os bio-
fertilizantes e controles 
alternativos de insetos e do-
enças e sua utilização para 
substituir agrotóxicos. Com 
isso, além de diminuir o im-
pacto desses produtos na 
natureza, ajuda a reduzir os 
custos para os agricultores 
familiares.

De acordo com a ana-
lista de ciência e tecnologia 
do IDR-PR, Joice Mari As-
smann, essa foi a primeira 
de três etapas programadas 
ao longo desse ano, onde 30 
pessoas puderam participar 
do evento. “O público ficou 
mais restrito nessa etapa 
porque foi bem prático, fi-
zemos caldas e biofertilizan-
tes”, afirma.

Joice comenta que as 
próximas etapas contarão 
com um público maior e 
abordará a implantação de 
pomares, manejo agroeco-
lógico voltado ao sistema 
de agroflorestas e os custos 
para a sua implantação.

“A previsão para a se-
gunda etapa é no final de ju-
lho e a terceira etapa deve 

acontecer no final do ano, 
entre final de novembro e 
dezembro, para trabalhar 
as diferentes variedades 
de mandioca e batata-do-
ce, abordando toda a par-
te de manejo, desde a pro-
dução de mudas até  suas    
colheitas”.

Sem custo para os in-
teressados, o evento reali-
zado contou com a presen-
ça de técnicos agrícolas e 
produtores que trabalham 
com a agroecologia, sendo 
que alguns deles utilizam 
a agricultura tradicional e 
estiveram presentes para 
aprender processos que 
permitem diminuir o uso de 
agroquímicos. “Os preços 
de fertilizantes e bioquími-
cos estão muito caros. Es-
tamos buscando fontes al-
ternativas para diminuir o 
custo de produção”, desta-
ca Joice.

Quem esteve presente 
na ocasião pode aprender 
sobre os sete tipos de caldas 
e biofertilizantes, comenta a 
coordenadora. “Explicamos 
os micro-organismos efi-
cientes, onde colocamos um 
material na mata de arroz 
cozido, deixamos por uns 
10 dias e capturamos os mi-
cro-organismos. Também 
temos o esterco fervido, a 
calda bordalesa, a calda sul-
fo cáustica, calda revitali-
zante e a calda de vidro”.  

Transição para 
agricultura 
agroecologia

A agricultora Saionara 
Lima participou da oficina 
e levou o conhecimento so-
bre novas técnicas para sua 

propriedade que, atualmen-
te, se encontra em transição 
da agricultura convencional 
para a agroecologia.

Com isso, a jovem afir-
ma entender que é possível 
ter alta produtividade sem 
utilizar agrotóxicos prejudi-
ciais ao ambiente. “Através 
dessas técnicas, consegui-
mos conciliar o cultivo sem 
agredir a natureza”, comen-
ta, ao afirmar que esse é a 
primeira vez que participa 
de um evento sobre o assun-
to. “Tenho levado a agroeco-
logia como um estilo de vida 
agora”.

Segundo Joice, as pes-

soas estão buscando maior 
qualidade de vida e encon-
trando isso na agroecologia, 

principalmente após o início 
da pandemia.

“A agroecologia, os or-

gânicos, tudo traz maios se-
gurança na parte alimentar 
e também no social”, conclui.

IDR-PR realiza Jornada Tecnológica da Agroecologia

A engenheira agrôno-
ma da Acessoar, Elisânge-
la Belanti, esteve a frente 
da oficina realizada no IDR-
-PR e explicou o trabalho da 
UMIPTT com a agroecolo-
gia, “onde usa-se tecnolo-
gias para práticas ecológi-
cas mais sustentáveis”.  

“Trabalhamos mais com 

pequenas propriedades e 
agricultura familiar, onde 
aplicamos processos de 
agroecologia”, explica.

De acordo com Elisân-
gela, essas técnicas permi-
tem tratar o sistema como 
um todo e chegar mais pró-
ximo do sistema natural, 
através da adubação.

Ao longo da oficina, a 
engenheira agrônoma abor-
dou os biofertilizantes e as 
caldas. “São produtos que 
auxiliam no reequilíbrio do 
sistema produtivo, então 
trabalhamos essas questões 
como forma de alternativa 
no solo e nas plantas para 
recuperar os nutrientes e 
ter um custo melhor”.

Com os preços dos in-
sumos convencionais muito 
elevados, Elisângela afirma 
que os agricultores familia-
res buscam alternativas que, 
além de possuir menor cus-
to, também causam menos 
danos ao meio ambiente.

Outro benefício dos 
produtos agroecológicos é 
a possibilidade de trabalhar 
o sistema ativador da auto-
proteção da planta. “Traba-
lhamos as caldas que pro-
movem maior resistência ao 
ataque de insetos e doenças, 
outras que estimulam a de-
fesa da planta”, explica.

Os produtos também 
chamam atenção pela pos-
sibilidade de proteção con-
tra o período de estiagem 
e também os períodos de 
maior frio. “Temos a água 
de vidro, uma das caldas a 
base de cal e cinza, ela aju-
da na proteção da planta 
no período de frio e geada. 
Outras agem como revita-
lizantes para que a planta 
possa se recuperar após o 
período de frio intenso ou 
estiagem e volte a se desen-
volver”, finaliza.

Produtos que auxiliam o sistema 
produtivo

30 pessoas participaram da oficina
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Assessoria
Na semana do dia 18 de 

maio, em Vitorino, é tradicio-
nal o envolvimento de toda 
a população com a Campa-
nha Nacional de Combate ao 
Abuso e Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes. E 
na manhã desta segunda-fei-
ra (16), na Escola Municipal 
Menino Jesus, foi dada a lar-
gada para uma programação 
que envolverá não somente 
as crianças mas também os 
adultos. 

Promovida através da 
parceria entre a Secretaria 
de Desenvolvimento Social, 
a secretaria de Saúde e Edu-
cação, o Conselho Tutelar e a 
Apae, os alunos do 1º ao 4º 
ano participaram de uma pa-
lestra para conscientização 
dos limites, como conta a psi-
cóloga Marciane Correa de 
Lima, palestrante da manhã. 
“Nós vamos entender jun-
tos. Eu vou explicar de forma 
bem didática onde as pessoas 
podem ou não tocar no corpo 
delas.”, afirma Marciane.

As palestras seguem por 
toda a semana em todos as 
escolas de Vitorino, no Co-
légio Estadual Padre Henri-
que Vicenzi e também nos 
Cmei’s, com uma dinâmica 
diferenciada para cada fai-
xa etária. “E ao final, são elas 
mesmas que irão identificar 
através do semáforo do to-

que, onde estão os limites. 
É um assunto delicado, por 
isso exige uma abordagem 
mais participativa”, concluiu 
a palestrante. 

A Secretaria de Desen-
volvimento Social promoverá 
também na sexta-feira (20) 
uma conversa com todos os 
pais de alunos da rede muni-
cipal no Ginásio Ademir Zí-
lio, como fechamento da pro-
gramação. Para a presidente 
do Conselho Municipal de Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente, Jéssica Giovanaz 
Garcia, o sentimento é de fe-
licidade em “proporcionar 
essa conversa com as crian-

ças e os adolescentes. A men-
sagem é muito importante 
para que eles saibam se pro-
teger e saibam a quem pro-
curar caso um de seus direi-
tos sejam violados”.

O comércio local tam-

bém participa da campanha. 
Cartazes informativos fo-
ram distribuídos e dispostos 
nas vitrines de lojas e super-
mercados. O prefeito de Vi-
torino, Marciano Vottri es-
teve na abertura da semana 
de combate e reitera o valor 
da informação para nossas 
crianças “É um tema bastan-
te delicado e que será trata-
do de uma maneira muito 
simples, para que as crian-
ças possam entender. As pa-
lestrantes estão aqui para 
orientar nossas crianças dos 
limites e o que fazer quando 
estes limites forem ultrapas-
sados”, reitera Vottri.

Assessoria
São Lourenço do Oeste

Entre os dias 16 e 20 de 
maio, a Secretaria de Saú-
de de São Lourenço do Oes-
te fará a vacinação contra a 
gripe nas Unidades Básicas 
de Saúde dos distritos de São 
Roque, Presidente Juscelino 
e Frederico Wastner. A va-
cinação será realizada para 
grupos prioritários das 7h30 
às 11h30 e das 13h30 às 
17h30.

Estão nos grupos priori-
tários: Idosos com 60 anos 
ou mais; trabalhadores de 
saúde; gestantes; puérperas; 
professores; pessoas com co-
morbidades; pessoas com de-
ficiência permanente; cami-
nhoneiros; trabalhadores de 
transporte coletivo rodoviá-
rio para passageiros urbano 
e de longo curso; profissio-
nais das forças de seguran-
ça e salvamento e das forças 
armadas.

Vale lembrar que a vaci-

nação para crianças de 6 me-
ses a menores de 5 anos con-
tinua sendo feita na Sala de 
Vacinas da Policlínica Mu-
nicipal de Saúde, das 7h30 
às 11h e das 13h30 às 17h. 
Mais informações pelo tele-
fone (49) 3344-8409.

Assessoria
 A 4ª edição da Expoliquida de Francisco Beltrão 

está confirmada para os dias 19, 20 e 21 de agosto 
(sexta, sábado e domingo), no centro de eventos do 
parque de exposições, com entrada gratuita. A divul-
gação oficial do evento aconteceu na manhã desta 
terça-feira, 17, durante o Café Acefb Tech, realizado 
na Associação Empresarial. A imprensa sempre par-
ceira cobriu o evento de lançamento.

De acordo com a organização da Expoliquida, 
50% dos espaços já foram adquiridos por comercian-
tes que participaram da última edição (2019). Os ou-
tros 50% podem ser adquiridos com Carla Caponi, 
coordenadora de eventos da Acefb ‒ (46) 9 9983-
5900 ou eventos@acefb.com.br.

Também participaram do lançamento, empresá-
rios que acreditaram na proposta da primeira Expoli-
quida em 2017 ‒ Antonio Galupo (Anabi Calçados) e 
Karan Webber (Rede Leve). “Beltrão é polo comercial 
do Sudoeste. E a Expoliquida já é um sucesso porque 
têm grandes empresas que participam”, disse o em-
presário André Baixer, vice-presidente da Acefb para 
Assuntos do Comércio, que representou o presidente 
da entidade, Tarsizio Carlos Bonetti.

“Tenho certeza que todo lojista tem um can-
tinho na empresa que serve de estoque de produ-
tos que não foram vendidos por algum motivo. E 
a hora de fazer uma grande liquidação é na Expo-
liquida. O cliente está esperando para comprar”, 
afirma Antonio.

Para o consumidor, a Expoliquida é a oportu-
nidade de encontrar produtos com desconto real. 
“Importante destacar que o comércio beltronen-
se está consolidado, pois atende a região Sudoes-
te há muito tempo. São clientes que nos prestigiam 
principalmente aos sábados. E a Expoliquida é fei-
ta por uma união de empresas locais que têm mui-
to a oferecer aos clientes. Serão três dias de ofer-
tas de produtos que separamos com desconto e 
liquidação reais. A proposta desse grupo de em-
presários que participa da feira é liquidar seus es-
toques”, salienta Karan.

Conforme Karan, “a moda está girando muito rá-
pido, de 30 em 30 dias têm mudanças, ou até mais 
rápido do que isso devido à influência da internet. 
Percebo que as liquidações, por conta disso, têm 
acontecido mais cedo”.

Parcerias com Senac e Sesc proporcionarão nos 
três dias da Expoliquida serviços gratuitos aos vi-
sitantes como corte de cabelo, penteados, manicu-
re, trabalhos com crianças, entre outras atividades. 
São apoiadores a Ampernet e a Prefeitura, através da 
secretaria municipal de Desenvolvimento Econômico 
e Tecnológico (Semdetec). Empresas do setor de ali-
mentos e bebidas atenderão o público no lado exter-
no do centro de eventos.

Anúncio foi feito na manhã desta terça-feira (17)

Confirmada a 
4ª edição da 
Expoliquida em 
Francisco Beltrão

DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA

Palestra abre a Semana de Combate 
ao Abuso e Exploração de 
Crianças e Adolescentes

Semana terá vacinação contra a gripe e Covid-19
DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA

Campanha segue até o dia 20 de maio

DIVULGAÇÃO/ASSESSORIA

Dia D
Dia 19 de maio, quinta-feira, será o último dia de vacina-

ção com horário alternativo. Será na Arena do Centro de Even-
tos, das 16h às 20h. Repescagem de: 4ª dose ‒ pessoas com 70 
anos completos ou mais;  3ª dose ‒ pessoas com 18 anos com-
pletos ou mais; 2ª dose ‒ pessoas que ainda não completaram 
o esquema vacinal contra a Covid-19; 1ª dose ‒ crianças com 5 
anos completos ou mais para gripe: grupos prioritários.

Outras palestras serão realizadas ao longo da semana em Vitorino

“E ao final, são elas 
mesmas que irão 
identificar através 
do semáforo do 

toque, onde estão os 
limites”, 

Marciane Correa 
de Lima



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,84 0,73 0,67 1,00 1,71 1,04 4,49 12,47

IPCA (IBGE) 0,95 0,73 0,54 1,01 1,62 1,06 4,29 12,13

IPCA-15 (IBGE) 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 1,73 4,31 12,03

IPC (FIPE) 0,72 0,57 0,74 0,90 1,28 1,62 4,61 12,26

IGP-M (FGV) 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 1,41 6,98 14,66

IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 2,01 1,50 2,37 0,41 6,44 13,53

IPA-DI (FGV) -1,16 1,54 2,57 1,94 2,80 0,19 7,69 14,52

IPC-DI (FGV) 1,08 0,57 0,49 0,28 1,35 1,08 3,23 10,61

INCC-DI (FGV) 0,67 0,35 0,71 0,38 0,86 0,95 2,93 11,52

mar abr mai
TJLP (%) 6,08 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 12,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/4 a 1/5 0,5558 0,5558 0,0555
2/4 a 2/5 0,5243 0,5243 0,0242
3/4 a 3/5 0,5577 0,5577 0,0574
4/4 a 4/5 0,5809 0,5809 0,0805
5/4 a 5/5 0,5805 0,5805 0,0801
6/4 a 6/5 0,5822 0,5822 0,0818
7/4 a 7/5 0,5842 0,5842 0,0838
8/4 a 8/5 0,5614 0,5614 0,0611
9/4 a 9/5 0,5325 0,5325 0,0323
10/4 a 10/5 0,5661 0,5661 0,0658
11/4 a 11/5 0,5898 0,5898 0,0894
12/4 a 12/5 0,5924 0,5924 0,0919
13/4 a 13/5 0,5937 0,5937 0,0932
14/4 a 14/5 0,5933 0,5933 0,0928
15/4 a 15/5 0,5598 0,5598 0,0595
16/4 a 16/5 0,5598 0,5598 0,0595
17/4 a 17/5 0,5938 0,5938 0,0933
18/4 a 18/5 0,6277 0,6277 0,1271
19/4 a 19/5 0,6286 0,6286 0,128
20/4 a 20/5 0,6308 0,6308 0,1301
21/4 a 21/5 0,6309 0,6309 0,1302
22/4 a 22/5 0,6309 0,6309 0,1302
23/4 a 23/5 0,5973 0,5973 0,0968
24/4 a 24/5 0,6215 0,6215 0,1209
25/4 a 25/5 0,6557 0,6557 0,1549
26/4 a 26/5 0,6546 0,6546 0,1538
27/4 a 27/5 0,6576 0,6576 0,1568
28/4 a 28/5 0,6617 0,6617 0,1609
1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904

TR MÊS % ano 12 m

Abril/22 0,0555 0,21 0,06
Maio/22 0,1663 0,38 0,38

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.030,84 2.046,29 0,76 2,15 13,27
Norte 2.023,13 2.042,71 0,82 5,35 11,52
Noroeste 2.020,99 2.034,52 0,67 3,09 17,52
Oeste 2.074,11 2.093,58 0,94 2,58 13,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 200,00 2,3% 7,0%
Ponta Grossa 194,00 1,6% 7,8%
Maringá 190,00 1,1% 5,6%
Cascavel 190,00 1,1% 5,6%
Sudoeste 193,00 1,0% 6,0%
Guarapuava 191,00 1,6% 6,1%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 96,00 3,2% 6,7%
Sudoeste 93,00 4,5% 8,1%
Cascavel 93,00 5,7% 10,7%
Maringá 93,00 5,7% 9,4%
Ponta Grossa 94,00 4,4% 9,3%
Guarapuava 93,00 4,5% 8,1%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 0,0% -4,5%
Ponta Grossa 102,00 0,0% -4,7%
Maringá 98,00 0,0% -3,9%
Cascavel 100,00 0,0% -2,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/05, pes.físicas 16/05, emp. do més ticos 06/05. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 1.678,00 21,50 5,4% 0,8%
ago/22 1.624,25 17,00 4,9% 0,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 800,75 -8,75 3,3% 2,2%
set/22 772,75 -5,25 5,1% 3,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/22 411,80 -1,80 2,6% -9,6%
ago/22 408,50 -0,60 3,2% -8,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/22 1.277,50 30,00 16,9% 15,7%
set/22 1.278,75 27,75 16,6% 16,1%

Ações % R$

Petrobras PN -1,07% 34,24 
Vale ON -0,21% 79,97 
ItauUnibanco PN +0,92% 25,27 
Bradesco PN +1,59% 19,84 
Magazine Luiza ON -10,56% 3,98 
Hapvida ON -16,58% 6,54 
Locaweb ON +11,53% 5,90 
Cogna ON +5,47% 2,70

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,51% 108.789 pontos

Volume negociado: R$ 29,96 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 17/05/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 17/05/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 17/05/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,1080 1,1173 1,1247
IPCA (IBGE) 1,1054 1,1130 1,1213
IGP-M (FGV) 1,1612 1,1477 1,1466
IGP-DI (FGV) 1,1535 1,1557 1,1353
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 6,45
Maio/22 0,6671 2,91 6,62

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/22 0,5558 2,23 4,75
Maio/22 0,6671 2,91 5,29

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 182,18 0,1% 2,2% 6,4% 185,00 184,00 

MILHO saca 60 kg 84,38 1,4% 5,7% 9,3% 86,00 87,00 

TRIGO saca 60 kg 100,72 2,2% 4,0% 7,8% 100,00 100,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 409,76 3,9% 24,1% 30,9% - 330,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 209,54 0,0% 0,5% -16,4% - 185,00 

BOI GORDO arroba, em pé 305,35 -0,7% -0,8% -0,9% 300,00 305,00 

SUÍNO kg, vivo 5,46 -1,1% -1,8% 13,5% 5,00 - 

ERVA MATE arroba 24,52 0,0% 0,0% 0,5% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 17/05/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 17/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.697,08 -0,25% -0,36%
Boi gordo (2) 323,40 -3,41% -3,42%
Café (3) 1.308,24 0,02% 3,23%
Algodão (4) 809,98 -0,10% 9,71%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 17/05/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 17/05/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 228,20 2,40 12,0% 2,0%
jul/22 227,20 2,40 11,5% 1,6%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

103.109 104.396 105.687 106.924 108.232 108.789

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

10/05 11/05 12/05 13/05 16/05 17/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

17/05 R$ 290,00 /grama -1,02%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 2,16% Var. maio: 0,00%

Compra R$ 4,942
Venda R$ 4,943

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,95% Var. maio: +0,99%

Compra R$ 4,9670
Venda R$ 4,9676

DÓLAR PARALELO
Baixa: 2,42% Var. maio: -0,76%

Compra R$ 4,83
Venda R$ 5,25

DÓLAR TURISMO
Baixa: 2,43% Var. maio: -0,76%

Compra R$ 4,83
Venda R$ 5,23

EURO
Baixa: 0,87% Var. maio: +0,93%

Compra R$ 5,2307
Venda R$ 5,2334

EURO TURISMO
Baixa: 1,43% Var. maio: -0,72%

Compra R$ 5,01
Venda R$ 5,53  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0384
Libra esterlina R$ 6,20
Peso argentino R$ 0,042

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 129,33
Libra esterlina 0,80
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 148,46 -2,19 13,5% 5,5%
out/22 139,01 -0,60 12,0% 8,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.654,59 +1,34
Londres 7.518,35 +0,72
Frankfurt 14.185,94 +1,59
Tóquio 26.659,75 +0,42
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Agência Brasil
O Monitor do Produto Interno Bruto (PIB, 

soma de todos os bens e serviços produzidos 
no país), divulgado ontem (17) pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), apresentou aumento de 
1,5% na atividade econômica no primeiro tri-
mestre de 2022, na comparação com o quar-
to trimestre de 2021. Na passagem de feverei-
ro para março deste ano, o crescimento foi de 
1,8%. Na comparação anual, o aumento do PIB 
ficou em 2,4% no trimestre e em 4,2% no mês.

A coordenadora da pesquisa, Juliana Tre-
ce, avalia que o aumento se deve ao desem-
penho positivo dos serviços, que apresentam 
boa recuperação após o forte impacto sofri-
do durante os piores momentos da pandemia 

de covid-19.
“Dentre as atividades que compõem o se-

tor, apenas as de outros serviços e de adminis-
tração, educação e saúde pública ainda não ha-
viam recuperado, no quarto trimestre de 2021, 
o nível de atividade pré-pandemia da covid-19. 
Com o resultado do primeiro trimestre deste 
ano, a atividade de outros serviços ultrapassou 
o nível pré-pandêmico”.

Ele alerta que o desempenho do PIB tem 
sido impulsionado pela normalização da ativi-
dade econômica ao que era antes da pandemia, 
mas que este efeito está se esgotando e deve 
impactar na sustentabilidade do crescimento.

De acordo com os dados da FGV, o consu-
mo das famílias cresceu 3,4% no primeiro tri-

mestre, na comparação interanual, puxado pelo 
consumo de serviços. As principais influências 
para o desempenho positivo foram os serviços 
de alojamento, alimentação e domésticos. Já o 
consumo de bens duráveis caiu 6,7%, o único 
com queda.

A Formação Bruta de Capital Fixo (FBCF) 
teve crescimento de 1,5% no primeiro trimes-
tre, em comparação ao mesmo trimestre de 
2021. Desde o quarto trimestre do ano passa-
do, a análise da taxa trimestral móvel apresenta 
queda no componente de máquinas e equipa-
mentos, encerrando o período com retração de 
4,8%. As quedas continuam disseminadas entre 
os segmentos de automóveis, máquinas e equi-
pamentos elétricos e mecânicos.

Inflação medida 
pelo IGP-10 
recua para 
0,10% em maio, 
diz FGV
Agência Brasil

O Índice Geral de Preços ‒ 
10 (IGP-10), medido pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV), re-
gistrou inflação de 0,10% em 
maio deste ano, taxa inferior 
aos 2,48% observados em abril.

Com o resultado, o indica-
dor acumula taxa de inflação 
de 12,13% em 12 meses, qua-
se um terço do registrado em 
maio de 2021 (35,91%).

A queda da taxa de abril 
para maio foi puxada pelos 
três subíndices que compõem 
o IGP-10. O Índice de Preços 
ao Produtor Amplo (IPA), que 
mede o atacado, recuou de 
2,81% em abril para 0,08% em 
maio.

O Índice de Preços ao Con-
sumidor (IPC), que mede o vare-
jo, caiu de 1,67% em abril para 
0,54% em maio. Já o Índice Na-
cional de Custo da Construção 
(INCC) passou de 1,17% para 
0,74%.

Agência Brasil
Foi publicada ontem (17) no Diário Ofi-

cial da União (DOU) a Medida Provisória (MP) 
1117/2022, que altera uma regra para a elabo-
ração da tabela de preço do piso mínimo de fre-
te rodoviário de carga. A MP reduz de 10% para 
5% o percentual de variação no preço do diesel 
para a correção dos valores da tabela. A medida 
ocorre após o anúncio de mais uma alta no pre-
ço do óleo diesel na semana passada.

Elaborada em 2018, após a greve dos cami-
nhoneiros, a legislação sobre a Política Nacio-
nal de Pisos Mínimos do Transporte Rodoviário 
de Cargas estabelece que a Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT) deve publicar a 

tabela a cada seis meses, até os dias 20 de ja-
neiro e 20 de julho de cada ano, com os valores 
serão válidos de piso para o semestre.

O texto prevê ainda que a tabela deve ser 
atualizada sempre que houver oscilação no pre-
ço do produto igual ou superior a 10%. Com a 
mudança introduzida pela MP, esse percentual 
foi reduzido para 5%.

A partir de agora, sempre que ocorrer os-
cilação no preço do óleo diesel no mercado na-
cional superior a 5% em relação ao preço con-
siderado na planilha de cálculos, a ANTT deve 
atualizar a tabela.

“Com isso, pretende-se dar sustentabilida-
de ao setor do transporte rodoviário de cargas, 

e, em especial, do caminhoneiro autônomo, de 
modo a proporcionar uma remuneração justa 
e compatível com os custos da atividade”, diz 
nota publicada pela Secretaria-Geral da Presi-
dência.

Para a elaboração da tabela, além do preço 
do produto, também são considerados a quan-
tidade de quilômetros rodados na realização de 
fretes, eixo carregado, consideradas as distân-
cias e as especificidades das cargas definidas, 
bem como planilha de cálculos utilizada para a 
obtenção dos respectivos pisos mínimos.

Na semana passada, a Petrobras anunciou 
um reajuste de 8,87% no preço do diesel para 
as distribuidoras. 

MP muda tabela do preço do frete rodoviário de carga

Monitor do PIB aponta crescimento de 1,5% no primeiro trimestre
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Agência Brasil
Os interessados em par-

ticipar do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
têm até o próximo sábado 
(21) para fazer a inscrição, 
habilitando-se para as pro-
vas que serão aplicadas nos 
dias 13 e 20 de novembro.

As inscrições para o 
Enem 2022, tanto para a 
edição impressa como para 
a digital, devem ser feitas 
na Página do Participante. 
Para acessá-la, clique aqui. 
A taxa é de R$ 85, e pode-
rá ser paga via PIX, cartão 
de crédito ou por boleto 
bancário até o dia 27 des-
te mês.

No momento da inscri-
ção, o candidato escolhe 
se quer fazer a prova de 
língua estrangeira em in-
glês ou espanhol. Ele esco-
lhe também se quer o exa-
me impresso ou digital e 
informa se precisa de al-
gum atendimento especial 
(acessibilidade, por exem-
plo). O estudante também 
preenche um questionário 
socioeconômico informan-
do se já concluiu o ensino 
médio e outras informa-
ções cadastrais.

As provas serão nos 
dias 13 e 20 de novembro. 

Pela primeira vez, o candi-
dato poderá apresentar a 
versão digital de documen-
to de identificação no dia da 
prova. Serão aceitos e-título, 
Carteira de Habilitação Digi-
tal ou RG Digital. O candida-
to deverá abrir o aplicativo e 
apresentar o documento ao 
fiscal. Capturas de tela não 
serão aceitas.

O exame terá quatro 
provas objetivas e uma re-
dação em língua portugue-
sa. Cada prova objetiva 
terá 45 questões de múlti-

pla escolha.
No primeiro dia do exa-

me, serão aplicadas as pro-
vas de linguagens, códigos e 
redação. O tempo para rea-
lização da prova é de cinco 
horas e 30 minutos, conta-
das a partir da autorização 
do chefe de sala para o iní-
cio das provas. No segun-
do dia do exame, serão apli-
cadas as provas de ciências 
da natureza e matemática e 
suas tecnologias, com tem-
po de cinco horas para reali-
zar o exame.

Inscrições para o Enem 2022 
terminam no sábado

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

A previsão de frio atípi-
co para esta semana se con-
cretizou nessa terça-feira 
(17), em várias regiões do 
Brasil, inclusive no Paraná. 
Em Palmas, teve ocorrên-
cia de neve durante a tar-
de, registrada no Trevo do 
Horizonte, divisa com Ge-
neral Carneiro, onde caiu 
em quantidade considerá-
vel. No entanto, a primei-
ra neve do ano foi registra-
da em Santa Catarina, nas 
regiões de Urupema, Uru-
bici, São Joaquim e Rio Ru-
fino. Os termômetros regis-
traram baixas temperaturas, 
e a sensação térmica chegou 
a -10ºC no mirante da Serra 
do Rio do Rastro, durante a 
madrugada.

O frio e a chuva no sul 
do País tem relação com a 
chegada do ciclone Yake-
can, fenômeno que vem pro-
vocando chuvas torrenciais 
e queda brusca nas tempe-
raturas, segundo informa-
ções do Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet).

Em parceria com a Mari-
nha do Brasil, o Inmet ainda 
divulgou possibilidade de ven-
daval nesta semana, por conta 
do ciclone, com ventos que ul-
trapassam os 100km/h, o que 
pode causar destruição em ci-
dades litorâneas e queda de 
energia elétrica. Caso os ven-
tos ultrapassem os 120 km/h, 
destacou o instituto, a classi-
ficação do fenômeno muda 
para furacão.

O ciclone traz uma mas-
sa de ar polar do oceano 
para o continente, em todo 
o Brasil, porém na região 
Sul de forma mais severa. 
No Rio Grande do Sul, por 
exemplo, o problema maior 
foi o vento causado pelo ci-
clone que, além da chuva, 
provocou elevação do nível 
da água do mar e da Lagoa 
dos Patos, causando alaga-
mentos em muitas cidades.

Paraná
No Paraná, o Sistema de 

Tecnologia e Monitoramen-
to Ambiental  (Simepar), in-
formou que a terça-feira foi 
muito fria devido à presen-
ça da massa de ar polar. In-

cluindo o episódio de neve 
em algumas cidades, como 
Palmas, na região Sudoeste.

“Um sistema de baixa 
pressão posicionado no oce-
ano, na altura do Uruguai, 
também contribuiu para o 
ingresso de umidade até o 
Estado, por isso a nebulosi-
dade ficou mais presente en-
tre o oeste, sudoeste e o cen-
tro-sul. Houve episódios de 
garoa em alguns momentos, 
com possibilidade de chuva 
congelada. Ao longo do dia 
as nuvens perderam força, 
mas não foi motivo para es-
quentar a temperatura, prin-
cipalmente porque a intensi-
dade do vento aumentou a 
sensação de frio”, revelaram 
os meteorologistas.

Para quarta-feira (18), 
mesmo com a intensificação 
dos ventos e as temperatu-
ras baixas, segundo o Sime-
par, as condições para a for-
mação de geada depende da 
ação dos ventos, podendo 
ser mais intensa em regiões 
de vales. “O vento mais gela-
do ainda pode causar inten-
sa sensação de frio na meta-
de sul do Estado, seguindo 

com chances de ocorrer ge-
ada negra. Episódios de neve 
também podem ocorrer”.

Pato Branco
Em Pato Branco, por 

volta das 6h dessa terça-
-feira (17), o termômetro 
da praça Presidente Vargas, 
no centro da cidade, regis-

trou temperatura mínima de 
7ºC. Com o frio, o dia demo-
rou mais para clarear e pou-
cas pessoas circularam pela 
praça no início da manhã.

A previsão para esta 
quarta-feira (18) é de míni-
ma de 4ºC e máxima de 9ºC. 
Na quinta (19) as tempera-
turas devem subir um pou-

co, com mínima de 5ºC e 
máxima de 10ºC. Na sexta 
(20) deve variar entre 4ºC e 
15ºC. Já no sábado a míni-
ma deve ser de 5ºC e a má-
xima de 17ºC. No domingo 
(21) as temperaturas devem 
subir um pouco, com previ-
são de mínima de 8ºC e má-
xima de 18ºC.

Frio até o fim de semana devido a 
ciclone e massa de ar polar

Vilson Bonetti

Manhã de terça-feira (17), por volta das 6h, em Pato Branco, termômetro da praça Presidente 
Vargas marcou 7ºC



Momento positivo para a realiza-
ção de negócios além de suas con-
dições monetárias, mas muito pro-
pício ao seu progresso profi ssional 
e social. A pessoa amada estará dis-
posta a ajudá-lo. Mantenha a fi rmeza 
e o otimismo.

Dia muito bom para por em prática 
as novas ideias profi ssionais e para 
realizar negócios entabulados an-
teriormente. Suas qualidades men-
tais serão ótimas e as condições de 
progresso material deverão surgir.

Vênus em bom aspecto indica que 
conseguirá obter os mais propícios 
resultados, no trabalho, no setor fi -
nanceiro, social e amoroso. Aprovei-
te. Paz íntima. Procure rever as pes-
soas amigas e mostre o quanto você 
se preocupa com elas.

 Esta será uma excelente fase para 
rever pessoas amigas que com o 
tempo foram perdendo o forte vín-
culo de amizade. Procure se esfor-
çar para buscar nelas as boas expe-
riências do passado. Os obstáculos 
tendem a desaparecer.

Dia propício. Disposição física e 
mental favorecidas. O contato com 
pessoas amigas trará compensado-
ras vantagens, principalmente em 
tudo que se refi ra ao dinheiro. Apro-
veite para viver aventuras fora da ro-
tina, e aproveite as vibrações dos 
astros para reforçar seus contatos 
pessoais.

Situação positiva para promover 
mudanças e melhorias no ambien-
te doméstico e no convívio fami-
liar. Momentos harmoniosos e de 
bons relacionamentos no trabalho 
e com os subordinados. Maior con-
forto na vida material.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia em que pela infl uência e cola-
boração dos amigos, vizinhos e dos 
superiores poderá realizar seus de-
sejos. Ótimo para o amor. A cor que 
dará sorte é o azul. Dedique-se à lei-
tura. As coisas só irão se encaixar se 
você se organizar dentro de suas 
possibilidades.

Dias dos mais afortunados para 
você, mas desde que evite a indeci-
são. Deverá, também, impor sua per-
sonalidade ao tratar com terceiros 
para que seu crédito e reputação au-
mentem. Bom para o amor.

Possibilidade de iniciar novos cur-
sos e de manter contato com novos 
meios culturais e de conhecimen-
to. Abertura dos horizontes men-
tais através de experiências práticas. 
Uma fase para começar uma refl e-
xão sobre os acontecimentos mais 
recentes.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Fale pouco e escute mais, neste 
dia. Seja cauteloso, no campo dos 
negócios, e não revele suas ideias 
a ninguém. Bom momento para 
tratar de questões legais de modo 
geral. Emoções imprevisíveis po-
dem surgir, deve tomar cuidado 
para não magoar os outros.

Momento em que poderá lucrar 
pelos esforços que fi zer no traba-
lho e em atividades comerciais e 
industriais. Boa saúde e bom ao 
amor. Pode contar com o favor de 
todos. Excelente para uma visita 
ao dentista ou ao médico.

A lua estimulará novos relacio-
namentos, uniões e para forma-
lizar um relacionamento amoro-
so. Maior necessidade de contato 
com as pessoas queridas, compar-
tilhando sua vida com elas, espe-
cialmente no cotidiano e nas ativi-
dades materiais.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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NOVELAS

Além da Ilusão
Davi salva Joaquim. Heloí-

sa consola Olívia. Fátima disfarça 
quando Olívia a questiona sobre os 
segredos que esconde. Violeta afir-
ma que vai separar Isadora de Nelsi-
nho. Úrsula e Margô invadem a casa 
de Constantino. Leopoldo muda o 
visual de Inácio. Silvana se declara 
para Bento. Violeta teme que Ma-
tias descubra sobre o envolvimen-
to de Isadora com Nelsinho. Isado-
ra tira satisfações com Nelsinho, que 
tenta manipular a situação. Armin-
da não reconhece Inácio e se encan-
ta com seu novo visual. Joaquim fala 
para Matias sobre Isadora e o Juiz vai 
atrás da filha no Bar de Giovanna.

Pantanal
Durante conversa com Madelei-

ne, Irma acaba confessando à irmã que 
dormiu com José Leôncio. Madeleine 
acusa Irma de traidora. Tadeu defen-
de Guta ao flagrar Tenório destratando 
a própria filha. Tadeu declara seu amor 
a Guta e os dois acabam se amando. 
Juma ri do jeito como Jove tenta acer-
tar um boi marruá. Guta diz a Tadeu 
que não está preparada para ficar com 
ele. José Leôncio desconfia do caráter 
de Tenório. Filó e José Leôncio ficam 
surpresos ao se depararem com Irma. 
Maria Bruaca escuta a conversa de Te-
nório e Guta e descobre que o marido 
tem outra família. Irma tenta seduzir 
José Leôncio. Tenório questiona Maria 
Bruaca, ao flagrá-la chorando.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Rose discute com Paula, que 

vai embora furiosa. Flávia se re-
cusa a falar sobre Eliete. Tuninha 
e Nilton sentem medo de Paula. 
Guilherme se reconcilia com Celi-
na. Rose pede para ter outro filho 
com Neném. Nedda expulsa Os-
valdo de casa e corta relações com 
Jandira e Betina. Cora fica tensa ao 
saber que Roni encontrou os ho-
mens que atacaram Tina. Paula 
afirma que vencerá Carmem. Mu-
rilo, Pink, Blue, Goldie, Leco e Neco 
se apresentam em um progra-
ma de TV. Guilherme afirma para 
Neném que será o escolhido pela 
Morte.
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BANCO 26

Os jesu-
ítas, em
relação

aos índios

Tipo de 
assem-
bleia no 

Congresso

Átomo
em dese-
quilíbrio
elétrico

Destino 
de turis-
tas na

Indonésia
Que

demanda
muito

dinheiro

Contração
dolorosa, 
comum em

atletas
Memória
alterável
de PCs
(sigla)

Santa Ana,
em relação

a Jesus
(Catol.)

Pequeno
pássaro

granívoro
e canoro

Informa-
ção do

painel do
aeroporto

Neil 
Armstrong,
astronauta
dos EUA

Antiga de-
claração
feita à

Receita
Setor por-
tuário de 

ancoragem
de navios

(?) Vargas:
sucedeu à
República

Velha
O arroz

mais indi-
cado para

risoto 
"(?) o

Homem",
frase de
Pilatos

Itens
descritos
no tes-
tamento

Estado
da praia

Porto das 
Dunas (NE)

Ferro
(símbolo)
Aconte-
cimento

Gravata,
em inglês
Roupões
de banho

Origem
(abrev.)

Manifesto
popular

Sucesso de
Fabio Jr.
Rogas;

suplicas

Salário de
cientistas
Batalha
armada

Ajuda, em
inglês

Desacom-
panhados

A letra 
do plural
Ocidente
(abrev.)

Sim, em
francês

(?) San-
toro, ator

O típico narrador
caipira de histórias

Espécie de cortina 
comum em escritórios
Resvalo da bola na
rede, no tênis (ing.)

Gustave
(?), pintor
francês

Valioso
implante
odonto-
lógico

Santa (abrev.)
Que têm a

viscosidade do óleo
lubrificante

PSC
DENTEDEOURO

DORESION
CUSTOSODT

TICÃIBRA
RAMOAID

PINTASSILGO
NAVOOOR
ABOLSAD
DOCAETIE
OMENROSCA

ARBOREOEU
CEARABENS

STAFEITO
ESPESSOS

 3/aid — net — oui — tie. 4/doré. 7/arbóreo. 12/sessão solene. 16/contador de causos.



Kalil Duailibi

Artigo
Automedicação é um erro sério que precisa ser corrigido
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A jornada inovadora 
do setor financeiro

Fernando dos Santos Ramos 

Há 20 anos, em abril de 2002, era lançado o Sistema de 
Pagamentos Brasileiro (SPB) que foi uma revolução na épo-
ca, já que colocava o setor financeiro brasileiro na vanguar-
da tecnológica. Mas, além do evidente sucesso dessa iniciativa, 
outras inovações importantes também aconteceram naquele 
período como, por exemplo, o surgimento do conceito de sus-
tentabilidade e a inclusão na agenda ESG (sigla em inglês para 
meio ambiente, social e governança) das instituições de tópi-
cos sobre diversidade.

No que diz respeito à personalização e à jornada em múl-
tiplos canais do cliente, podemos destacar o crescimento for-
te e a consolidação do ambiente bancário na internet (internet 
banking) como um dos canais mais relevantes para esse pú-
blico nessa mesma época. Para a pessoa física, havia estudos 
profundos e uma proposição de valor na personalização ino-
vadora. Na ocasião, a tecnologia não permitia tanta análise de 
variáveis, páginas ou telas tão dinâmicas nem a transmissão 
de dados massiva, mas hoje uma jornada de cliente em múlti-
plos canais (omnichannel) é parte usual do negócio dos ban-
cos, como experiência diferenciada.

Hoje, o PIX (pagamentos instantâneos) é uma revolução 
ainda mais profunda. De forma análoga, talvez seja uma evo-
lução esperada do próprio conceito do SPB, em especial para 
pessoa física e com grande apelo para o público recém banca-
rizado. É muito comum ver bancos digitais sendo uma opção 
para as pessoas que, até então, estavam fora do sistema.

Os impactos dos usos de dados e da inteligência artificial, 
também, não estavam claramente mapeados no radar das em-
presas financeiras, mas trouxeram uma incrível capacidade de 
transformação dos processos de negócio, com automação cog-
nitiva, atendimento e análises muito mais profundas dos clien-
tes e preferências deles. Atualmente, essa gestão de relaciona-
mento evoluiu exponencialmente, possibilitando até o envio 
de sugestões de forma virtual.

É de se ponderar que as startups de finanças (fintechs) 
têm transformado o mercado. O Banco Central tem feito o pa-
pel de buscar mais competitividade no setor que, depois das 
grandes fusões, passou a exibir uma concentração relevante, 
apesar da grande competição entre os bancos.

Para os próximos anos, é difícil prever o que vai aconte-
cer no setor financeiro, mas existem bons sinais de quais serão 
as tecnologias que farão a diferença no futuro próximo ou no 
médio prazo. O sistema financeiro aberto (open finance), por 
exemplo, tende a alavancar uma abordagem mais direciona-
da para os clientes, com propostas de produtos e serviços bem 
mais ajustados. As instituições que conseguirem a partir do 
uso de dados e inteligências artificiais analisar mais rápido e 
melhor o cliente tenderão a ter mais sucesso, retenção e renta-
bilização e, em especial, a satisfação do público que atendem.

A tecnologia 5G vai dar mais capacidade para a realização 
da troca de dados, permitindo uma interação mais instantânea 
e experiência de jornada do cliente mais interessante. Biome-
tria, localização geográfica e, até mesmo, indicadores biológi-
cos (para identificação de situações de estresse ou de relaxa-
mento) serão fatores a serem considerados nessas interações 
inteligentes. O uso do metaverso também será cada vez mais 
incorporado, facilitando a vida dos clientes que necessitam de 
interação humana para resolver questões financeiras. Com a 
utilização dessa tecnologia, será possível que uma pessoa, du-
rante a compra de uma casa, por exemplo, interaja com algum 
avatar financeiro que vai ajudar na decisão final.

Não podemos deixar de citar as criptomoedas que estão 
tomando corpo como ativos de fato. Recentes ações regulado-
ras -- associadas à evolução da tecnologia de blockchain com 
a segurança necessária -- vão colocar as moedas virtuais em 
maior destaque e relevância no mundo financeiro.

Por fim, a computação quântica, apesar de parecer distan-
te hoje, pode trazer uma capacidade computacional inimaginá-
vel para os algoritmos de uso de dados e inteligência artificial. 
Exponencialmente, ela potencializará linhas de negócio como, 
por exemplo, análises de créditos, gestão de riscos, operações 
de negociação e beneficiará diretamente a gestão de relacio-
namento com o cliente.

Sócio-diretor do setor 
financeiro da KPMG Brasil

Existe uma constante discussão e uma 
preocupação crescente da comunidade mé-
dica a respeito dos elevados índices de au-
tomedicação em todo o país. E não somen-
te em determinado tipo de medicamento, 
pois a questão é, infelizmente, muito abran-
gente.

Segundo dados de 2022 do Conselho 
Federal de Medicina, 77% da população faz 
uso de medicamentos sem indicação espe-
cializada. Além disso, números publicados 
pela Anvisa também assustam: 18% das 
mortes por envenenamento no Brasil po-
dem ser atribuídas à automedicação e 23% 
dos casos de intoxicação de crianças estão 
ligados à ingestão acidental de medicamen-
tos.

Sabe aquela conversa de “ter uma far-
mácia em casa”? Isso é muito perigoso, por-
que a população comum não conhece os 
princípios ativos – e nem tem a obrigação 
de conhecer, é para isso que servem os mé-
dicos - nem os tipos e subtipos de medica-
mentos, incluindo aqueles que podem ser 
viciantes, que pode ter “na sua farmacinha”. 
Muitos até sabem, mas ignoram o quão no-
civos muitos deles podem ser.  

Em 2019, uma pesquisa da Fiocruz 
mostrou que 4,4 milhões de brasileiros já 
fizeram uso ilegal (sem prescrição médica) 
de algum opiáceo, ou seja, 2,9% da nossa 
população. Número expressivo, se compa-
rarmos com dados sobre a experimentação 
de crack (0,9%) e cocaína (0,3%) no Brasil. 

Esse quadro revela um grande risco de ví-
cio em analgésicos - lembrando que opioi-
des são aditivos mesmo com prescrição, daí 
o cuidado redobrado com o uso.

Há necessidades, sim, as mais diferen-
tes, mas elas devem ser continuamente mo-
nitoradas por um especialista responsável. 
Mesmo assim, também segundo a Anvisa, a 
venda de analgésicos opioides com prescri-
ção médica cresceu 465% nos seis últimos 
anos. É uso legal, mas não deixa de ser alar-
mante.

O nosso grande temor é que o Brasil 
venha a enfrentar uma “epidemia” de abu-
so de substâncias. E a pandemia, sabemos, 
não ajudou em nada neste sentido, pelo 
contrário. No final de 2021 a Organização 
Pan-Americana de Saúde (Opas) publicou 
uma nota destacando que vários países das 
Américas estavam notificando surtos de in-
fecções resistentes a medicamentos, pro-
vavelmente devido ao uso indevido sem 
precedentes de medicamentos antimicro-
bianos no tratamento da Covid-19.   

Se somarmos tudo isso, temos um di-
lema que exige a mobilização de governo e 
sociedade: de um lado, temos pacientes que 
sentem dor ou passam por diversas outras 
situações de saúde que exigem tratamento 
medicamentoso, além de muitos com ques-
tões de desequilíbrio químico mental que 
precisam resolver com remédios. De outro, 
temos aqueles pacientes que se medicam 
sem orientação, têm acesso a medicamen-

tos que, em teoria, deveriam ser restritos, 
aqueles viciados em remédios para dor e 
muitos outros que fazem uso de remédio 
sem conversar antes com um médico. Até 
descongestionante nasal, acreditem, pode 
viciar. A rinite medicamentosa é um dos 
possíveis efeitos da aplicação excessiva de 
descongestionantes nasais. Esta categoria 
de rinite é um efeito rebote do uso do medi-
camento, isto é, acaba potencializando a ir-
ritação no nariz.  

Não é brincadeira. Automedicação é 
um erro que pode causar impactos impor-
tantes na saúde global das pessoas e até le-
var a óbito. E embora haja grande diferença 
entre os impactos de diferentes fármacos, 
a minha orientação, enquanto médico e es-
pecialista em farmacologia é: não se auto-
medique, não medique seus filhos e filhas 
sem orientação médica. Já basta o tamanho 
do impacto que a pandemia nos causou – e 
ainda causará por algum tempo –, não deve-
mos nos autoinfligir mais nenhum.   

Vamos cuidar da nossa saúde porque 
a única certeza que temos é de que a vida 
é uma só.

Psiquiatra, especialista em farmacologia 
e professor do curso de Medicina da 
Universidade Santo Amaro – Unisa

A Secretaria Municipal de Esportes de Francisco Beltrão recebeu dez cadeiras de rodas da Paraná 
Esportes. Elas serão utilizadas pela equipe de Handebol em Cadeiras de Rodas (HCR) e pelos 

praticantes do tênis de mesa. A entrega foi feita no Ginásio Flávio Morcelli, do bairro São Miguel, 
onde acontecem os treinos da seleção municipal.

AssessoriA/PMFB
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Presos com crack
Durante patrulhamen-

to segunda-feira, em Dois Vi-
zinhos, a Polícia Militar avistou 
um masculino entregando algo 
para outro. Eles correram ao 
perceberem a viatura, mas os 
policiais conseguiram abordar 
um deles, que estava com uma 
pedra de crack. Na sequência 
foi localizado o homem que ha-
via entregado a droga e reali-
zado busca na sua residência e 
num veículo, encontrando uma 
munição de calibre 32, que se-
ria de outro masculino que es-
tava na casa. Os três envolvi-
dos, a droga e a munição foram 
entregues na Delegacia da Po-
lícia Civil de Francisco Beltrão 
par as devidas providências.

Recuperação de 
veículo 

A Polícia Militar tomou co-
nhecimento, na tarde de se-
gunda-feira, que havia um ve-
ículo abandonado em uma 
ribanceira na linha São Francis-
co, em Chopinzinho. Chegan-
do ao local, os policiais encon-
traram um Gol, que havia sido 
furtado horas antes na cida-
de de São João. No interior do 
carro foram encontradas fer-
ramentas e estepes, que se-
riam de outro furto ocorrido 
em São João. O Gol e os obje-
tos recuperados foram entre-
gues na Delegacia da Polícia 
Civil para as providências cabí-
veis ao fato.

Prisão de traficante
Policiais federais conse-

guiram localizar um foragido 
da Justiça Federal, condenado 
pelos crimes de tráfico interna-
cional de drogas e associação 
criminosa, na cidade de Foz do 
Iguaçu. A condenação foi fru-
to de uma operação da Polícia 
Federal, denominada de Ale-
tria, deflagrada em 2016, que 
desbaratou uma quadrilha res-
ponsável pelo tráfico interna-
cional de drogas no oeste do 
Paraná. Os policiais federais, 
após diversas diligências e tra-
balho de investigação, conse-
guiram localizar o indivíduo 
que foi preso e levado para a 
Delegacia de Polícia Federal 
em Foz do Iguaçu.

Acusados de 
estelionato

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu em flagran-
te três homens, de 40, 43 e 51 
anos, ao tentarem abrir contas 
no banco e realizar emprésti-
mos com documentos falsos, 
no centro de Curitiba. Os indi-
víduos foram autuados por es-
telionato, falsificação de docu-
mento e uso de documento 
falso. A PCPR constatou que 
os homens estavam abrindo 
contas no banco com a inten-
ção de realizar empréstimos 
no valor de R$ 20 mil. Os três 
possuem condenações ante-
riores pelos crimes de este-
lionato e falsificação de docu-
mento particular.

A Polícia Federal prendeu se-
gunda-feira (16) um foragido, pro-
curado pelas autoridades do Pa-
raguai, pelos crimes de extorsão 
mediante sequestro e triplo homi-
cídio, sendo objeto de Difusão Ver-
melha na Interpol. 

Os crimes eram investigados 
desde 22 de novembro passado, 
quando o criminoso teria invadi-
do a fazenda de seu ex-patrão, em 

San Estanislao, Dpto. San Pedro, se-
questrando-o, bem como a dois em-
pregados do local, para exigir paga-
mento de resgate. Posteriormente, 
mesmo após o pagamento do res-
gate, as vítimas foram encontradas 
mortas, tendo seus corpos abando-
nados em uma área rural.

A presença do foragido em ter-
ritório brasileiro foi identificada no 
início do mês de maio, sendo con-

firmada pelos policiais federais em 
Foz do Iguaçu.

Em uma rápida e eficiente ar-
ticulação, que contou com o apoio 
da Adidância da Polícia Federal no 
Paraguai; com o Departamento An-
ti-Sequestro de Pessoas da Polí-
cia Nacional do Paraguai; e com a 
Procuradoria Geral da República, 
os policiais federais, representan-
tes da Interpol no Brasil, represen-

taram e obtiveram o mandado de 
prisão junto ao Supremo Tribunal 
Federal, que permitiu a prisão do 
homicida, em menos de uma sema-
na após a sua localização no Brasil. 

Com a prisão, o processo de 
extradição seguirá seu rito na 
Corte, devendo o custodiado re-
tornar aquele país para respon-
der pelos crimes perante a Justi-
ça. (Assessoria)

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) apreendeu na manhã de 
terça-feira (17), em Marmeleiro, 
549,2kg de maconha. A droga esta-
va sendo transportada em uma ca-
mionete S10, sendo que o condutor 
foi preso em flagrante.

Segundo informações, o mo-
torista teria tentado fugir, mas foi 
acompanhado pelos policiais rodo-
viários federais e abordado. A ca-
mionete estava carregada com cen-
tenas de tabletes de maconha, que 
pesaram 549,2kg.

Conforme a PRF, a camione-
te era conduzida por um rapaz, de 
28 anos. Ele foi preso pelos crimes 
de tráfico de drogas, receptação, 
adulteração de sinal identificador 
de veículo automotor e dirigir ve-
ículo pondo em perigo a seguran-

ça alheia. 
O rapaz, que não teve o nome 

divulgado, a droga e o veículo fo-
ram conduzidos à Delegacia da Po-
lícia Civil de Francisco Beltrão para 
as providências cabíveis ao fato. 
(AB)

Um acidente segunda-feira, por 
volta das 19h20, na PR-180, em 
Francisco Beltrão, causou a morte 
de uma mulher. A colisão envolveu 
uma moto Yamaha/YBR Factor, pla-
cas de Francisco Beltrão, conduzi-
da por Angelise Lidiane Anibale, 40 
anos, e uma carreta, que não parou 
no local do acidente.

Conforme levantado pelo Por-
tal PP News, a condutora da moto 
era técnica de enfermagem no Hos-
pital Regional. Ela deixou o turno 

de trabalho e estava indo para casa 
quando a moto que conduzia teria 
colidido na traseira do caminhão. A 
vítima chegou a ser socorrida pelo 
Samu, mas morreu ao dar entrada 
no hospital.

Segundo a Polícia Rodoviá-
ria Estadual, que atendeu a ocor-
rência, o motorista da carreta não 
parou no local do acidente, se-
guindo sentido ao trevo de Itape-
jara D’Oeste e não teria sido iden-
tificado. O corpo de Angelise foi 

encaminhado para necropsia no 
Instituto Médico Legal (IML) de 
Francisco Beltrão. 

A 6ª Companhia da PRE já re-
gistrou neste mês 22 acidentes, 
com uma morte e 32 feridos nas ro-
dovias estaduais que cortam o Su-
doeste. No ano são 134 acidentes, 
com 32 mortos e 176 feridos. 

Pato Branco
Um grave acidente segunda-fei-

ra, por volta das 17h20, na comu-

nidade de Independência, em Pato 
Branco, causou a morte de um ho-
mem, de 49 anos. A colisão foi en-
tre um Gol e uma camionete Hilux. 
Os dois ocupantes do Gol foram so-
corridos pelo Corpo de Bombeiros 
e Samu e encaminhados para casa 
hospitalar, mais um deles, identifi-
cado como Pedro Pereira, morreu 
na manhã de terça-feira. O corpo 
foi encaminhado ao IML e liberado 
para os familiares providenciarem 
o velório e o sepultamento. (AB)

Adenir Brocco com assessoria
ade@diariodosudoeste.com.br

O 3º Batalhão da Polícia Militar 
(3º BPM) de Pato Branco realizou 
na manhã de terça-feira (17), em 
sua sede, a solenidade em homena-
gem ao patrono da Polícia Militar 
do Paraná, coronel Joaquim Antô-
nio de Moraes Sarmento.  A cerimô-
nia foi presidida pelo comandante 
do 3º BPM, tenente-coronel Heral-
do Correia de Lima, e contou com a 
presença de demais oficiais, praças, 
vereadores e amigos da Polícia Mi-
litar. Na solenidade a tropa foi co-
mandada pelo capitão Bruno Ema-
noel Lopes Bueno e composta por 
policiais militares integrantes do 3º 
BPM, bombeiros do 2º SGBI e alu-
nos do 6º Colégio da Polícia Militar 
de Pato Branco.

O tenente-coronel Heraldo dis-
se que o coronel Sarmento por di-
versas vezes esteve à frente de ba-
talhas, sendo um símbolo para a 
Polícia Militar do Paraná. Ele afir-
mou que após a pandemia puderam 
realizar a solenidade com a presen-
ça de um número maior de pesso-
as em comemoração ao grande dia 
para a Polícia Militar, com homena-
gem para ao coronel Sarmento no 
dia do seu aniversário. 

Após o cântico do Hino Nacio-
nal e da leitura da “Ordem do Dia”, 
elaborada pelo coronel Hudson Le-
ôncio Teixeira, comandante-geral 
da PMPR, foi realizada a continên-
cia em homenagem ao coronel Joa-
quim Antônio de Moraes Sarmento, 
que é considerado o patrono da Po-
lícia Militar do Paraná por ter dedi-
cado sua vida à corporação e pela 
luta na “Campanha do Contesta-

do”, em 1912, na qual foi ferido no 
olho direito. Nasceu no dia 17 de 
maio de 1882 e ingressou na Po-
lícia Militar em 1907, participan-
do de todas as operações revolu-
cionárias travadas pela corporação 
entre 1912 e 1926, comandando a 
tropa paranaense na “Revolução de 
1924”. Faleceu no dia 21 de abril 
de 1934, aos 51 anos.

“Aos valorosos militares esta-

duais, policiais e bombeiros mili-
tares, que a essência dos feitos do 
coronel Sarmento esteja sempre 
presente em suas vidas e que a Glo-
riosa Polícia Militar do Paraná pos-
sa, crescentemente, ser moldada 
pelos valores militares cultuados 
e colocados em prática cotidiana-
mente”, diz a Ordem do Dia do co-
ronel Hudson, comandante-geral 
da Polícia Militar do Paraná.

3º BPM realiza solenidade em homenagem 
ao coronel Sarmento

PF  prende foragido procurado pelas autoridades do Paraguai

PrF apreende mais de 500kg de maconha em Marmeleiro

Condutora de moto morre após acidente na PR-180

 A solenidade contou com a presença de oficiais, praças, vereadores e amigos da Polícia Militar

Divulgação
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palmeiras treina 
antes de enfrentar 
o Emelec

O Palmeiras deu sequência na manhã de terça-fei-
ra (17), na Academia de Futebol, à preparação para o 
confronto com o Emelec-EQU, nesta quarta-feira (18), às 
19h, no Allianz Parque, pela fase de grupos da Conme-
bol Libertadores.

Após aquecimento, a comissão de Abel Ferreira co-
mandou trabalhos técnicos com ênfases táticas. Enquan-
to um time tinha como objetivo alcançar uma meta nor-
mal com um goleiro, a outra equipe tinha de cumprir 
objetivos e ultrapassar estacas dispostas nas extremida-
des do campo. Na sequência, o elenco palestrino partici-
pou de uma atividade recreativa e, por fim, alguns atletas 
aprimoraram cobranças de faltas e pênaltis.

O zagueiro Luan e o atacante Gabriel Veron segui-
ram seus cronogramas individualizados no gramado. O 
lateral-direito Mayke e o lateral-esquerdo Piquerez fize-
ram trabalhos na parte interna do centro de excelência 
com membros do Núcleo de Saúde e Performance.

O Alviverde ostenta no momento o seu recorde de 
invencibilidade no torneio continental, do qual é o atual 
bicampeão. São atualmente 12 partidas sem perder, com 
nove vitórias e três empates. A última derrota palestina 
na Libertadores foi para o Defensa y Justicia-ARG por 4 
a 3, no dia 18 de maio de 2021.

Em 2022, o Palmeiras soma 100% de aproveitamen-
to, com quatro triunfos, 20 gols marcados e apenas dois 
sofridos e pode protagonizar, caso vença os duelos se-
guintes, a melhor campanha da fase de grupos na histó-
ria da competição – em 2015, o Boca Juniors-ARG con-
tabilizou 18 pontos, com 19 bolas na rede, dois sofridos 
e 17 de saldo. Já nesta quarta-feira (18), caso faça dois 
gols, o Palmeiras registrará o melhor ataque da história 
da fase de grupos, superando os 21 gols do River Plate-
-ARG em 2020. (Assessoria)

tite convoca 
Léo Ortiz

O zagueiro Léo Ortiz, do Red Bull Bragantino, foi 
convocado pelo técnico Tite na terça-feira (17) para os 
próximos dois amistosos da Seleção Brasileira, nos dias 
2 e 6 de junho contra Coreia do Sul e Japão, em Seul 
e Tóquio, respectivamente. Originalmente, a lista conta-
va com quatro zagueiros: Marquinhos, Thiago Silva, Éder 
Militão e Gabriel Magalhães.

“A Data Fifa de junho é sempre muito crítica por 
coincidir com o final de temporada na Europa. Não é uma 
exclusividade da Seleção Brasileira, mas de diversas se-
leções que sofrem com essa incerteza na performance fí-
sica do atleta associada ao desgaste natural provocado 
pelo acúmulo de jogos”, explicou o fisiologista da Seleção 
Brasileira, Guilherme Passos.

O primeiro treino da Seleção Brasileira será no dia 
27 de maio, em Seul. A Seleção ficará reunida por 11 dias 
na penúltima data Fifa antes da Copa do Mundo Fifa Qa-
tar 2022, em novembro. Depois deste período, os próxi-
mos compromissos da equipe comandada por Tite serão 
em setembro. (CBF)

Pela penúltima rodada da fase de gru-
pos da Conmebol Libertadores, o Athletico 
enfrentará o Libertad, do Paraguai, nesta 
quarta-feira, às 19h, no Joaquim Américo. 
A vitória é de fundamental importância na 
luta pela classificação. 

Ao longo de sua história, o Rubro-Negro 
disputou 12 jogos como mandante contra 
equipes do Paraguai. Foram três partidas 
pela Libertadores, uma pela Sul-Americana 
e oito amistosos, contra nove adversários 
diferentes. O retrospecto contra times para-
guaios em Curitiba é favorável ao Furacão. 

São oito vitórias, dois empates e duas der-
rotas, com 21 gols marcados e 13 sofridos.

O Athletico Paranaense orienta os tor-
cedores rubro-negros a não recepcionar os 
times na chegada ao estádio. De acordo com 
o regulamento de segurança da Conmebol, 
é proibida a permanência de pessoas nas 
vias de acesso das delegações, assim como é 
vetada a utilização de qualquer tipo de ele-
mento pirotécnico nestas áreas. Caso a re-
gra não seja cumprida, o clube está sujeito 
a punições e sanções por parte da Conme-
bol. (Assessoria)

Furacão precisa da vitória diante 
do Libertad

Com duelos importan-
tes pela frente, o elenco se 
reapresentou na manhã de 
terça-feira (17) no CT da 
Barra Funda e deu início 
a preparação para o con-
fronto com o Jorge Wils-
termann, pela Conmebol 
Sul-Americana.

Logo após o aqueci-
mento, o técnico Rogério 
Ceni comandou uma ativida-
de técnica, em campo redu-

zido, com todo o grupo. Na 
sequência, os jogadores que 
atuaram em todo o duelo 
com o Cuiabá (2 a 1) ou na 
maior parte dele realizaram 
um complemento regenera-
tivo, enquanto o restante do 
grupo fez um outro trabalho 
técnico, desta vez de ataque 
contra a defesa. Houve ain-
da um treino de cruzamento 
e finalização para o gol.

Andrés Colorado e Ga-

briel Sara seguem em tra-
tamento fisioterápico no 
REFFIS. Já Nestor, que não 
atuou nos dois últimos jogos 
por conta de uma indisposi-
ção por virose, trabalhou 
normalmente com o restan-
te do grupo.

Após derrotar a equipe 
do Mato Grosso, no Morum-
bi, o Tricolor terá pela fren-
te dois compromissos im-
portantes: na quinta-feira 

(19), às 21h30, no Estádio 
Cícero Pompeu de Toledo, 
receberá o Jorge Wilster-
mann em busca de uma 
vaga nas oitavas de final da 
Sul-Americana. Na sequên-
cia, o São Paulo enfrenta-
rá o Corinthians no próxi-
mo domingo (22), às 16h, 
na Neo Química Arena, pelo 
Brasileirão. (Assessoria)

são paulo volta aos treinos

Os ingressos estão à 
venda para um dos maiores 
confrontos do futsal brasi-
leiro. Pato Futsal e Marreco 
fazem o Clássico das Penas 
no próximo sábado (21), às 
14h, no Ginásio Dolivar La-
varda, em Pato Branco. A 
partida é válida pela primei-

ra fase da Liga Nacional de 
Futsal 2022. Os ingressos 
estão à venda no Café da 
Praça e na Barbearia Vila 
Nova.

Antes do clássico, o 
Pato Futsal joga pela parti-
da de ida da segunda fase da 
Copa do Brasil, nesta quinta-

-feira, às 20h, contra o Ope-
rário Laranjeiras, em La-
ranjeiras do Sul. O jogo da 
volta será em 2 de junho, 
às 20h05min, na cidade de 
Pato Branco.

Para a partida contra o 
Marreco, os ingressos cus-
tam R$ 50,00 (inteira) e 

R$ 25,00 (meia-entrada). 
A meia-entrada é destina-
da para estudantes, doado-
res de sangue, aposentados 
e pessoas acima de 60 anos 
mediante apresentação do 
documento com validade. 
Crianças até 12 anos têm 
acesso livre. (Assessoria) 

Ingressos à venda para o 
clássico Pato x Marreco

Mauricio Moreira

Sinoê vai defender o Pato Futsal no Clássico das Penas deste sábado
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